

pendidikan, pesantren sebenarnya punya andil yang cukup besar dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat, khususnya bagi masyarakat menengah kebawah yang berada disekitar pesantren.

Hal tersebut juga relevan dengan apa yang diungkapkan oleh Benny Siswanto (Kepala Kanto Perwakilan Bank Indonesia Provinsi Jawa Timur) dalam acara launching inkubator bisnis pesantren “besarnya potensi kapasitas perekonomian yang dimiliki oleh pondok pesantren melalui kepemilikan tanah yang luas dan produktif, berkembangnya teknologi, serta banyaknya jumlah santri mendorong kapabilitas pesantren untuk mendukung pengembangan ekonomi dan keuangan syariah. Namun, hingga saat ini masih banyak pondok pesantren yang belum sepenuhnya menyadari adanya potensi ekonomi yang dapat dioptimalkan”.

Lebih lanjut, Beny menuturkan program inkubator bisnis pesantren berbasis syariah ini merupakan cikal bakal untuk menciptakan santri entrepreneur. Targetnya santri entrepreneur ini bisa menjadi mandiri dan mampu mengembangkan usahanya sesuai syariat agama, sehingga bisnis secara etika bisa memberikan keuntungan yang bermanfaat. “Dalam launching inkubator bisnis ini, para santri di pesantren akan mendapat materi edukasi serta praktek bisnis yang berbasis syariah, mereka akan dididik untuk menjadi wirausaha muda yang menjunjung tinggi nilai syariah,”²

²Go Muslim, *Realisasikan Potensi Wirausaha Santri, BI Luncurkan Inkubator Bisnis Syariah di Pesantren*<http://www.gomuslim.co.id/read/news/2016/10/13/1787/realisasikan-potensi-wirausaha-santri-bi-luncurkan-inkubator-bisnis-syariah-di-pesantren.html>

para nabi, baik dalam bersikap, berbuat dan contoh-contoh atau teladan baik (*al-ūswāh al-hasānāh*).

Dalam tradisi kita, kiai-ulama bertindak sebagai figur sentral ditengah masyarakat segala ucapan, perbuatan dan tingkah lakunya dijadikan soko guru oleh umat. Dengan demikian keunikan kepemimpinan kiai-ulama Pondok Pesantren Sunan Drajat dapat dipandang sebagai potensi yang bernilai ekonomis.

Setidaknya ada tiga hal yang dapat dijadikan kelebihan dari kiai-ulama' melalui personal *branding* yang dimiliki oleh kiai-ulama diantaranya : pertama dengan menjual figur kiai-ulama karena kedalaman ilmu yang dimiliki. Figur seorang kiai-ulama merupakan magnet tersendiri bagi calon santri, wali santri dan masyarakat untuk menimba ilmu. Kedalaman ilmu K.H Abdul Ghofur inilah yang menjadi awal potensi ekonomi Pondok Pesantren Sunan Drajat terbangun.

Hal tersebut tidak berarti komersialisasi ilmu, melainkan sudah seharusnya orang – orang yang berilmu mendapatkan penghargaan walaupun tidak berupa materi. Meskipun potensi berasal dari figur seorang kiai-ulama maka pemanfaatan potensi tersebut juga untuk kemaslahatan pondok pesantren.

Kedua, seorang kiai-ulama adalah tokoh panutan masyarakat dan pemerintah. Ketokohan seorang kiai-ulama ini memunculkan sebuah kepercayaan dan dari kepercayaan melahirkan akses. Ketiga, seorang kiai-ulama sebelum membangun sebuah pondok pesantren telah mandiri

Dari gambar diatas dapat dilihat bahwa banyak cara atau strategi yang dilakukan oleh Pondok Pesantren Sunan Drajat dalam mengimplementasikan *branding* sebagai Pondok kewirausahaan, dari kelima strategi yang dilakukan oleh Pondok Pesantren Sunan Drajat yang paling berpengaruh terhadap jiwa kewirausahaan santri adalah pengajaran oleh kiai.

Pengajaran yang dilakukan oleh kiai sangat berpengaruh terhadap jiwa kewirausahaan santri mengingat dimana kiai menjadi sentral dari sebuah pesantren dan memiliki charisma tersendiri, selain itu seringkali pengajaran dan sasaran dari pengajaran itu sendiri membuat ia menjadi berpengaruh dalam membentuk jiwa kewirausahaan santri

Lembaga Formal disini juga berpengaruh namun tidak sebesar pengajaran yang dilakukan oleh kiai, hal itu dikarenakan tidak semua lembaga formal terdapat materi yang berbasis kewirausahaan hanya lembaga SMK dan INSUD (Institut Pondok Pesantren Sunan Drajat) saja yang terdapat materi kewirausahaan.

Pelatihan dan seminar juga berpengaruh, tetapi karena agenda seminar dan pelatihan tidak terstruktur dan terkadang peserta terbatas membuat ia kurang berpengaruh dalam meningkatkan jiwa kewirausahaan santri.

Hal itu pula juga senada dengan strategi *learning by doing* yang kurang berpengaruh dalam meningkatkan jiwa kewirausahaan, terbatasnya waktu yang dimiliki oleh santri Pondok pesantren Sunan Drajat dan tidak seimbangny antara jumlah santri dengan unit usaha pesantren membuat santri kurang bisa ikut terjun dalam unit bisnis pesantren.

Setelah menentukan isu – isu strategi, untuk menentukan kestrategisan suatu isu dilakukan pengujian dengan Litmus Tes. Pengujian tersebut dilakukan dengan mengajukan pertanyaan – pertanyaan yang kemudian diberi bobot nilai. penilaian terhadap satu point faktor adalah dengan membandingkan tingkat kepentingannya dengan point faktor lainnya. Nilai bobot dengan jumlah bobot total adalah bernilai 1.

Cara ini dilakukan untuk memperlihatkan besarnya pengaruh setiap elemen aspek internal maupun eksternal dalam penentuan strategi pengembangan. Menghitung skor masing-masing point faktor dilakukan secara saling bebas (penilaian terhadap sebuah point faktor tidak boleh dipengaruhi atau mempengaruhi penilaian terhadap point faktor lainnya). Pilihan rentang besaran skor sangat menentukan akurasi penilaian namun yang lazim digunakan adalah dari 1 sampai 4, dengan asumsi nilai 1 berarti skor yang paling rendah dan 4 berarti skor yang paling tinggi.

Variabel yang bersifat positif (semua variabel yang masuk kategori kekuatan dan peluang) diberi nilai mulai dari +1 sampai dengan +4 (sangat baik). Sedangkan variabel yang bersifat negatif, jika kelemahannya besar sekali nilainya adalah 4, sedangkan jika kelemahannya kecil nilainya adalah 1.

